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近九成委員交提案共5857件
緊扣全面深化改革推進依法治國改善民生等熱點

香港文匯報訊（記者 李
望賢、劉蕊 兩會報道）政
協會議昨日結束，全國政協
委員崔永元接受媒體訪問時
直言不諱地表示，他對有關
部門對他的提案的回覆十分
不滿意。據悉，崔永元連續
關注轉基因作物種植問題，
他指農業部的回覆過於官樣
和匆忙，「感覺像昨天晚上
才看到提案，今天做的回覆。」他說，如果沒有滿意的回
覆，任職期間會一直提出相應提案。崔永元表示，去年就
關於轉基因作物的種植問題，農業部也曾專門邀請他談話
長達3個小時，但內容卻不對外公開，而且最終也沒有執
行，所以今年重提。他還批評相關負責人回覆委員的態度
過於蠻橫，只有在兩會期間比較溫和。崔永元表示，在此
前與中共中央政治局常委、中央紀委書記王岐山的互動
中，就反映過該問題，王岐山也表示會調查了解情況。
崔永元還表示，委員們的提案在兩會期間才比較受到重

視，希望平時的提案也能被重視，這樣才能提高委員們履
職的積極性。

委員批相關部門
回覆提案太官樣

香港文匯報訊 據新華社報道，舊有增
長模式亟待調整，經濟下行壓力加大，進
入深水區的改革更為艱巨，國際經濟形勢
複雜多變。在此背景下，中國政府統籌考
慮增長、改革與轉型的思路在「兩會」期
間備受關注。海外媒體和人士認為，政府
工作報告勾勒出中國經濟的新態勢，中國
經濟增長重心在轉變且發展潛力巨大，對
中國經濟前景應有充分信心。

挑戰孕育機遇
日本《朝日新聞》指出，主動調低經濟

增長目標意味着中國政府已經把經濟發展
的重心從高速增長轉向可持續發展的穩定
增長，更加重視經濟增長品質。
日本經濟學家加藤義喜說，中國下調

經濟增長目標表明政府對提質增效的重
視，發展重點開始轉向消耗資源少、環
境負荷小的高科技、環保型以及服務業
等新領域。他認為，中國可以利用經濟
增長放緩的機會調整經濟結構，淘汰高
耗能、污染多、低效益的產業，將經濟
重點放在發展第三產業、節能和環保產
業以及高新技術產業，完成產業更新換
代和企業轉型。

改革激發潛力
隨着中國經濟發展進入新階段，傳統

的增長驅動力在減弱，政府工作報告提
出培育和催生經濟社會發展新動力。對
此，海外人士認為，中國經濟升級轉
型、中國政府新的改革措施以及活力非
凡的民營部門將為中國經濟增添新的動
力。
瑞穗綜合研究所中國室室長伊藤信悟

說，雖然經濟面臨下行壓力，但中國政府
決心進一步推動電力、交通等國有大企業
改革，還將繼續推進交通基礎設施開發建
設。這些改革措施，加上經濟活動依然活
躍的民間企業，將來有望成為經濟增長的
新引擎。

開放贏得主動
海外人士還認為，中國對推動區域自由

貿易持積極態度，將進一步促進形成更為
開放和互惠的亞太自由貿易格局。
新加坡國立大學法學院副教授、亞洲法

律研究中心副主任王江雨說，中國政府加
強互聯互通、推動更高水平的改革開放的
做法是正確的，啟動亞太自貿區進程是中
國在當今國際政治經濟棋局大博弈中一步
相當高明的好棋，以亞太自貿區為抓手可
贏得主動。
他認為，啟動亞太自貿區進程意味着

中國願意更大程度地打開國門，推動貿
易投資自由化，這將加強與其他國家的
經濟往來。中國將與世界共享機遇與發
展紅利。
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報告稱，政協委員、政協各參加單
位和各專門委員會緊扣全面建成

小康社會、全面深化改革、全面依法治
國、全面從嚴治黨戰略布局，認真貫徹
中共中央關於加強社會主義協商民主建
設的意見，積極通過提案建言獻策。截
至3月7日下午2時，共提交提案5,857
件，提案委員會按照經濟發展、政治法
律、社會管理、科學技術、教育、文化
宣傳、醫療體育、資源環境等14大
類。經審查，立案4,984件，作為意見
和建議轉送有關部門研究參考728件，
併案93件，撤案52件。

堅持問題導向 反映群眾呼聲
據介紹，本次會議提案有四個特點：

一是委員參與度高。共有1,948名委員
提出提案，佔委員總數現在的87.5%。
二是提案質量進一步提高。政協委員、

政協各參加單位和各專門委員會堅持問
題導向，反映群眾呼聲，講真話、進諍
言、出實招、謀良策，提出的意見建議
有較強的針對性和可操作性。三是提案
關注熱點相對集中。委員們對全面深化
改革、推進依法治國、保障和改善民生
高度關注。四是集體提案增加。集體提
案439件，比去年大會增加57件，其中
各民主黨派中央和全國工商聯提案359
件，人民團體提案13件，界別和界別
小組提案55件，有7個專門委員會提出
提案12件。

二千多提案涉「十三五」規劃
報告稱，近六千件提案中，圍繞制定

「十三五」規劃和經濟建設方面的提案
2,093件。主要建議有：堅持穩政策穩
預期和促改革調結構「雙結合」，打造
大眾創業、萬眾創新和增加公共產品、

公共服務「雙引擎」；完善綜合運輸發
展體制機制，推動交通運輸一體化協同
發展；將服務業佔比、碳排放配額作為
約束性指標；制定國家大數據發展戰
略，壯大信息消費；推動高端裝備製造
業發展等。關於港澳台僑工作的提案，
主要建議包括貫徹「一國兩制」方針和
基本法、維護港澳地區長期繁榮穩定，
深入做好台灣民眾工作、推進祖國和平
統一；依法保護在大陸的台胞合法權
益；增強港澳青少年與內地交流；發揮
海外僑胞在「一帶一路」戰略中的獨特
作用等。
據介紹，大會閉幕後，全國政協將召

開提案交辦會，將大會提案送交承辦單
位辦理，同時全國政協將開展重點提案
遴選與督辦工作，進一步推動提案辦理
落實。本次大會提案截止日期以後收到
的提案按平時提案審查辦理。

中國兩院院士統一70歲退休
香港文匯報訊 中國全國政協委員、中國工程院

原副院長干勇昨日透露，中央已批准相關改革方
案，規定院士統一70歲從工作單位退休。
據《科技日報》報道，干勇表示，人力資源與社
會保障部已經制定了相關的實施細則。考慮到當前
中國兩院院士中年齡75歲以上院士所佔比例較大，
凡是達到新政策規定退休年齡的院士可在2017年12
月31日之前辦理退休手續。其中參與國家重大項目
的70歲以上院士可經有關部門批准，將退休年齡延
長到75歲。
在此之前，中國沒有院士退休的明文規定，一

些單位在院士達到國家法定退休年齡後，會根據
院士身體狀況和個人意願讓其本人自由選擇是否
退休；但也有相當數量的單位和地區從自身利益
出發，如通過院士爭取更多的國家科研項目和經
費資源而拒絕院士的退休申請，此種做法曾引發
社會爭議。

政策利培養青年科技人才
2013年11月公布的《中共中央關於全面深化改革
若干重大問題的決定》中，明確要求「實行院士退
休和退出制度」。其中「院士退休」是指院士達到

國家法定退休年齡後
在其工作單位辦理退
休手續。
干勇認為，院士

70歲退休政策將會
產生一定的積極影
響，這項政策強調了
去行政化、去利益
化，旨在讓院士稱號回歸學術本質，同時也將為更
多的青年科研人員提供更廣闊的發展空間，從而有
利於中國青年科技人才的培養和成長。

■中國工程院原副院長干
勇。 網上圖片

香港文匯報訊（記者 李陽波 兩會報道）來自雲
南普米族的全國政協委員茸芭莘那，多年來一直致
力於對少數民族瀕危語言文字的保護。今年「兩
會」，她再次提出有關立法保護少數民族瀕危語言
文字的提案。當確知她的提案已經被正式立案後，
茸芭莘那表示，近年來，中央對少數民族地區，特
別是少數民族文化的傳承特別重視，此次提案被立
案後，她對少數民族瀕危語言文字保護工作及文化
傳承更加充滿信心。

建議專項資金提供財力支持
在接受記者採訪時，茸芭莘那表示，語言文字的

多樣性是人類最重要的非物質文化遺產。目前，我
國少數民族語言文字的多樣性正在遭受嚴峻威脅。
一些人口較少民族有20%的語言已經瀕危，如怒
語、仡佬語、普米語、基諾語等，40%的語言已經
顯露瀕危跡象或正在走向瀕危。就彝族而言，其擁
有着歷史悠久的語言文字，但如今只有40%的人會
彝族母語，50歲以下的彝族人幾乎不會說純粹的彝
語，說的都是漢、彝的混合語言。滿族雖然約有
1,000多萬的人口，但是目前會說滿語、能看懂滿文
的就只有幾位年過八旬的老人，他們居住在黑龍江
的北方村落，一旦這些老人辭世之後，那麼滿文很
可能就成為一種滅絕的文字。

對此，茸芭莘那建
議政府成立專門的機
構，在條件允許的情
況下以立法的形式制
定《瀕危語言文字保
護條例》，從制度上
確保瀕危語言文字的
地位。同時，設立專
項資金，對瀕危語言文字的記錄、復興和促進等計
劃提供資金支持。加大人力、物力、財力投入力
度，正式把保護瀕危語言文字納入到政府工作中
來。

滇委員籲立法護少數民族瀕危語文

■茸芭莘那接受記者採訪。
記者李陽波 攝

香港文匯報訊（記者 王

玨、馬靜 兩會報道）全國政

協十二屆三次會議昨天下午於

北京人民大會堂舉行閉幕會，

會議通過了有關提案審查情況

的報告。據介紹，會議期間，

政協委員、政協各參加單位和

各專門委員會積極通過提案建

言獻策，提交提案的委員佔委

員總數的87.5%，共提交提案

5,857 件，呈現委員參與度

高、提案質量進一步提高、關

注度集中、集體提案增加等四

大特點。

兩會今日（14日）看點
人大

■上午9時：代表小組會議，審議關於政府工作報告、年
度計劃、年度預算的三個決議草案。

■下午3時：代表團全體會議，審議各項決議草案、關於
修改立法法的決定草案建議表決稿和全國人大常委會關
於接受陳吉寧、陳豪辭去全國人大常委會委員職務的請
求的決定。

記者 田一涵，實習記者 任芳頡、許一傑 整理
■劉翔等全國政協委員按表決器表決相關決議。

中新社

按 掣 表 決

昨日下午
政協舉行閉
幕會，多數
委員都早已

步入會場，一身黑衣戴着黑色帽子的
趙本山獨自一人出現在廣場，本想低
調入場的本山大叔並未想到廣場仍聚
集着大量媒體記者，甫一出現即陷入
層層包圍圈。

「趙老師，趙老師……」記者們熱
情呼喚，希望本山大叔能停留片刻。
深陷重圍的趙本山予以微笑回應，同
時快步向會場走去。按工作組規定，
挾裹着趙本山的記者群，止步在大會

堂北側台階下。有了工作人員的阻
攔，趙本山方得以脫身，快步上了台
階。原本只有「望影興歎」對着本山
大叔背影狂拍照的記者們誰也沒有想
到，上了幾層台階後的本山大叔突然
轉過身來，脫下帽子，對着記者們鞠
躬示意。本山大叔突然轉身讓現場攝
影記者大喜，狂按快門，有記者高聲
呼喚「揮揮手吧，趙老師。」趙本山
聞聲也極為配合的揮手示意。在步入
大會堂之前，他再度回頭與目送他的
記者們揮手告別。現場有記者感慨，
「本山大叔頭髮全白了，不容易。」

■記者 馬靜 兩會報道
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本山大叔向記者鞠躬致意

■趙本山走上台階脫下帽
子向記者鞠躬揮手。

記者馬靜 攝

■■全國政協十二屆三次全國政協十二屆三次
會議昨日閉幕會議昨日閉幕。。圖為全圖為全
國政協委員步出人民大國政協委員步出人民大
會堂會堂。。 新華社新華社

■崔永元 資料圖片


